

## COLUMNAS DE 26 DE MARZO 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

La verdadera causa del cierre

Lo negativo de la imagen de la 4T con decisiones como la cancelación del aeropuerto en Texcoco, el Metrobús en la Comarca Lagunera o la cervecera en Mexicali se debe al ocultamiento de justificaciones válidas que, en vez de argumentarlas, se contaminan con propósitos políticos y el cuestionable recurso de irrisorias “consultas populares”.

Por lo que dijo ayer el presidente López Obrador, la suspensión de obras de la Constellation Brands estaba decidida con anterioridad por una sola y punible razón. A la pregunta de si “había corrupción en esos permisos”, respondió:

Claro que sí. Influyentismo. Nada más es cuestión de pensar cómo dar un permiso para una planta cervecera que consume agua en donde hay escasez de agua y, además, que es elaborar cerveza que vamos a exportar. Yo quiero el crecimiento, sí. Nada más que quiero que el crecimiento traiga aparejado el bienestar de la gente y que no se afecte el medio ambiente...”.

—¿Analizaron la implicación legal de si tendrían que pagar alguna compensación a la empresa por la cancelación, por la inversión que ya había realizado?

—Sí, todo.

—¿Y tienen que pagar?

—No sabemos, porque vamos a ver, vamos a revisar el caso, cómo se dieron los permisos. Yo nada más les recuerdo que cuando quien gobernaba Baja California (Francisco Kiko Vega), los gobernantes de Baja California decidieron una privatización del agua y entregaron estos permisos que corresponden al gobierno federal, todo lo que es el manejo de agua por ley. Hubo grandes movilizaciones de la gente en contra. Entonces ya no se puede llegar a un acuerdo arriba, en la cúpula. Vamos a buscar entendimiento. Afortunadamente me buscaron los dueños de esta empresa porque quieren un acuerdo, y yo estoy en la mejor disposición de recibirlos, de atenderlos, de escucharlos y que nos escuchen también a nosotros...”.

La Constellation Brands había dado señales contrarias a cualquier arreglo: el 3 de marzo, tras el anuncio del sondeo “popular”, su presidente, Daniel Baima, escribió a López Obrador para advertirle que la cervecera podría reconsiderar la inversión porque “ya no cuenta con el tiempo para embarcarse en una consulta pública en la que su futuro en México siga siendo incierto”.

Sin embargo, consumado el cierre de la planta, informó: “Hemos escuchado atentos las declaraciones de la subsecretaria de Gobernación, Diana Álvarez, y las palabras del Presidente respecto a nuestro proyecto en Mexicali, Baja California. Hemos tomado nota de sus mensajes y estamos listos para entablar las conversaciones necesarias con López Obrador y su gabinete para trabajar de cerca en un plan de acción que considere los grandes retos actuales y futuros que enfrenta México en lo económico y lo social”.

Eso difundió sin saber que al día siguiente López Obrador afirmarí que hubo corrupción.

Pero expuestos ya los argumentos esenciales, todo indica que el problema se resolverá, inclusive quizá sin indemnización alguna...

#### **COLUMNA EN PRIVADO**

**DIARIO MILENIO**

**AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA**

¡Ah, la pinche realidad! Esa loca de la casa

*La vida es un gran ensayo general con música  
y vestuario, pero muchas veces sin estreno.*

Florestán

Constantemente recibo sondeos que hablan de la baja en el reconocimiento del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien no obstante se mantiene por arriba de 55 por ciento, lo que habla de que mantiene su base.

Lo anterior, no obstante que los últimos no han sido sus mejores días ante el arribo del coronavirus a

México y van seis fallecidos y 475 enfermos, saldo bajo si lo comparamos con otros países, en particular, con nuestro vecino del norte, que ya suma 66 mil 700 contagiados y 944 muertes, el segundo lugar del mundo solo después de Italia, con 57 mil casos y 7 mil 500 muertos, ayer 683, o a España, 40 mil 500 infectados y 3 mil 647 muertos, ayer 656.

Un amplio sector de la sociedad está haciendo la comparación con los líderes europeos ante esta crisis y aprecia que aquí se ha hecho menos que allá, y es cuando, en el cotejo, viene el desgaste que podrá revertir a partir del momento en que la mayoría lo sienta al frente y en control del conflicto, aunque deba modificar su personal estilo de gobernar, que veo muy difícil.

Pero lo deberá hacer, sobre todo conforme escalen las curvas del subsecretario Hugo López-Gatell de 250 mil infectados y 10 mil 500 enfermos por junio, con necesidad de terapia intensiva, sin que haya proyectado número de muertes.

Confío en un presidente avanzando en la medida en que lo haga la pandemia, no lo veo siendo rebasado por esta crisis, más fácil es que no se pueda con la económica que con la sanitaria, ambas importadas, cierto, pero ambas con necesidad de atención interna con un líder al frente.

El primer paso lo dio ayer: el anuncio de que a partir de hoy el gobierno federal suspende sus actividades, solamente se mantendrán las que no se puedan suspender, salud, seguridad, abastecimiento y distribución de esenciales.

Esto es un vuelco en su política, sí era inevitable, pero cambió.

Lo que hace la crisis, el ejercicio auténtico de gobierno y la pinche realidad.

#### RETALES

1. CIERRE. Al anunciar anoche el cierre del gobierno federal, el subsecretario Hugo López-Gatell llamó a los empresarios a hacer lo mismo. Ahora el que tendrá que hablar de los apoyos públicos para responder a ese llamado es el secretario de Hacienda;

2. APARICIÓN. Uno de los efectos de la crisis fue la aparición de la secretaria de Economía, Graciela Márquez, quien anunció que hay reservas de abastos alimenticios para los próximos 100 días. De lo que no habló fue de la distribución porque de nada sirve tener si no llega; y

3. FONDO. El Presidente reveló ayer que hubo corrupción en la entrega de permisos para la construcción de la cervecera de Constellation Brands en Mexicali, lo que no había dicho, pues la causa oficial de la consulta fue el problema con el abasto de agua. A ver qué responden a esto los dueños, cuando se reúnan con él.

### COLUMNA TRASCENDIO

#### DIARIO MILENIO

QUE esta mañana el presidente Andrés Manuel López Obrador no solo atenderá la cumbre virtual del G-20 a propósito de la pandemia de coronavirus, por lo que pospuso su mañanera, sino que también hablará por teléfono con el mandatario de Argentina, Alberto Fernández, para revisar el tema de los 200 mexicanos varados en aquel país, que por redes sociales pidieron al canciller Marcelo Ebrard que mande un avión y los rescate de sus fallidas vacaciones.

QUE después de que el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, se aseguró de quedar videograbado con aquello de que el coronavirus no afecta a los "pobres" como él, no faltó quien sugirió revisar con lupa la lista de beneficiarios de créditos por 25 mil millones de pesos anunciados por el Presidente, no se vaya a colar argumentando ser un pequeño empresario o un trabajador informal.

QUE con la fase 2 de la pandemia declarada los soldados activaron el Plan DN-III, por lo que acudieron a hospitales públicos para pedir voluntarios y atender la emergencia. Será el Hospital Militar de Zona Constituyentes el primero en recibir a los enfermos y los especialistas que deseen sumarse al llamado.

QUE la Auditoría Superior de la Federación puso ya el ojo para la revisión de la Cuenta Pública 2019 al programa Fortaseg, con el que la Secretaría de Seguridad, de Alfonso Durazo, repartió casi 4 mil millones de pesos a municipios, porque diversos alcaldes ven irregularidades en la asignación que hace la secretaría ejecutiva adjunta del Sistema Nacional de Seguridad Pública, encabezada en 2019 por Eunice Rendón y después por Bertha Alcalde

Universal:

En Tercera Persona / [El machismo podrá matar más mujeres que el coronavirus](#)

/ Héctor de Mauleón (p.7)

Universal:

En la Mira / [Coronavirus, menos importante que los abonos chiquitos](#)

/ Luis Cárdenas (p.8)

Excélsior:

Arsenal / [Las malas noticias del porvenir](#)

/ Francisco Garfías (p.4)

Excélsior:

Razones / [Un programa de apoyo, no un Fobaproa](#) /

Jorge Fernández Menéndez (p.12)

Excélsior:

Juegos de Poder / [Grandes palabras en tiempos de epidemia](#)  
/ Leo Zuckermann (p.13)

Economista:

Signos Vitales / [Pandemia y credibilidad](#)  
/ Alberto Aguirre (p.39)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Las cuentas no son alegres](#) /  
Raymundo Riva Palacio (p.36)

El Heraldo:

Alhajero / [Las disparadas declaraciones de Barbosa](#)  
/ Martha Anaya (p.5)

Eje Central:

Ayuda de Memoria / [De risa loca](#) /  
Raymundo Riva Palacio (PP-4)

Financiero:

La Feria / [Andrés Manuel tiene razón](#) /  
Salvador Camarena (p.39)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Milenio: [Trascendió](#) (p.2)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

§ Nerviosismo en diputados federales por caso positivo en bancada de MC  
§ Diputado Jorge García asistió a trabajos legislador entre 10 y 12 de Marzo  
§ Pide bancada a integrantes, tomar medidas de salud en consecuencia

§ **Prevé Vargas del Villar mayor caída de AMLO y MORENA en semanas próximas**

§ **“México sale adelante por su gente pero no por el gobierno, dijo**

§ **Anunció gobernador fondo de dos mdp para fortalecer economía**

§ **Propone Gerardo Pliego medidas de apoyo para familias de clase media, de Toluca**

§ **Analizan diputados y secretarios del gabinete situación por coronavirus**

El Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la LXIV Legislatura Federal encendió los focos de alarma, anoche, al dar a conocer que el diputado Jorge García Alcibiades dio positivo a la prueba de Covid-19, como se le categoriza al coronavirus. En días pasados, Porfirio Muñoz Ledo criticó severamente que no se suspendieran las sesiones.

García Alcibiades, diputado de representación proporcional por Baja California, no se presentó a las sesiones plenarios del miércoles y jueves pasados, porque ya presentaba síntomas, por lo que cual actuó con cierta responsabilidad aplicando el protocolo en casos de sospecha de coronavirus.

Sin embargo dicho legislador sí participó en las sesiones del 10 y 12 de Marzo pasado, así como en los trabajos para la integración de la agenda legislativa, por lo que de esa fecha a la actualidad, suman apenas 15 días.

Con lo anterior, quienes tuvieron contacto con García Alcibiades están en riesgo, pues no hay claridad si en entre esas fechas ya portaba el virus y sufrió los síntomas en la semana siguiente. A esto hay que agregar que de acuerdo con los especialistas, el desarrollo del virus puede tardar hasta 14 días.

Ante esta situación, la bancada de Movimiento Ciudadano actuó con responsabilidad al anunciar el caso de manera pública y no ocultarlo, porque de esta manera quienes tuvieron contacto con el legislador tendrán la posibilidad de buscar asesoría médica.

El Grupo Parlamentario recomendó a los 27 integrantes llevar a cabo medidas de auto cuidado para verificar si contrajeron el virus y no pongan en riesgo a sus familias.

“Hacemos un respetuoso llamado a las y los legisladores, así como a grupos de trabajo que coincidieron en reuniones de trabajo con el diputado Jorge García, los días martes 10 y jueves 12 de Marzo, a apearse a los protocolos médicos, de previsión, cuidado y seguimiento que correspondan”, dijo la bancada en un comunicado.

Agregó que, “al momento, el diputado Jorge García se encuentra debidamente atendido en su domicilio en la Ciudad de México”.

El anuncio de los diputados ciudadanos generó nerviosismo entre diversos legisladores federales, pues es natural que en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, estos interactúen no solamente con homólogos de bancada, sino con la mayoría de los partidos políticos representados.

La situación recuerda que diversos legisladores, entre ellos, Porfirio Muñoz Ledo, insistieron no solamente en la Cámara de Diputados, sino también en la de Senadores, sobre el riesgo que implica seguir asistiendo a sesiones, justo cuando la coyuntura nacional obliga medidas opuestas.

Habrà que estar atentos y, en la medida de lo posible, estar en casa.

#### **Atajos**

**Por la derecha:** En entrevista por videollamada, el alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, señaló que se mantiene en contacto con los empresarios, a quienes sí les impactó la “cuarentena” pero es más importante la salud de los habitantes.

“Estamos parando la curva para que no salga más arriba -de casos de coronavirus- y después empezar a ver el tema económico, apoyar la economía local, hicimos un directorio de todos los comercios locales que tengan servicio a domicilio

Ahora hay un comercio que me acaba de hablar que se llama gorditas doña chonita, nos está ayudando mucho en el servicio al domicilio”, dijo.

Vargas del Villar aseguró que las plazas comerciales y supermercados están atentos a las restricciones del gobierno estatal, pero están consientes en la necesidad de parar la curva durante unos 15 días más y posteriormente habrá que ver como se apoya las afectaciones.

Enrique Vargas, quien preside la Asociación Nacional de Alcaldes, aseveró que las decisiones criticadas del presidente Andrés Manuel López Obrador, generarán un mayor impacto en el entorno político porque es claro que existe molestia por las decisiones de cómo se llevó el asunto de salud.

“Recordemos que ya traía un desgaste de hace muchos meses, por ejemplo el tema de mujeres, estamos viendo mediciones donde ya sale en 45 o 47 por ciento de aprobación, la gente está muy molesta, no están de acuerdo en cómo se están llevando las cosas

México es un país responsable que está saliendo adelante por la iniciativa privada, por los gobiernos locales y la sociedad, pero no por el gobierno federal”, aseveró.

Vargas del Villar subrayó que electoralmente será un golpe muy fuerte para el partido del mandatario nacional, no se lo va a poder quitar porque el desgaste será contundente.

**Por el centro:** El Gobernador Alfredo del Mazo Maza anunció un fondo de dos mil 900 millones de pesos para impulsar la economía de la entidad mexiquense a través de apoyos a diversos sectores de la sociedad, tomando en cuenta el impacto que generará la parálisis derivada de la pandemia del coronavirus.

A través de un mensaje que emitió por redes sociales, Alfredo del Mazo dio a conocer siete acciones que se impulsarán para apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas, amas de casa, campo, sectores vulnerables, autoempleo, entre otros.

Señaló que para apoyar a las personas que trabajan y viven al día, se adelantará la entrega de mil 600 millones de pesos para familias vulnerables, mediante el otorgamiento de apoyos alimentarios, así como apoyos económicos para amas de casa y artesanos.

Indicó que se destinarán 300 millones de pesos para apoyar a los productores del campo mexiquense con la compra de insumos, equipamiento, fertilizantes y canastas para el autoconsumo.

En materia de autoempleo, dijo, están a disposición 200 millones de pesos para proyectos productivos y para otorgar microcréditos a tasa cero con un periodo de gracia de cuatro meses.

Para ayudar a las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) se dará un descuento del 50 por ciento sobre el impuesto de nómina en abril, para empresas que tengan menos de 50 trabajadores, esto con la finalidad de que las empresas mantengan todos los empleos.

Puntualizó que se generará una línea de crédito por 300 millones de pesos a través de la Banca de Desarrollo para otorgar financiamiento a las pequeñas y medianas empresas.

**Por la derecha2:** El ex diputado federal, Gerardo Pliego Santana, propuso al ayuntamiento de Toluca, diversas propuestas ciudadanas con el fin de aminorar el impacto económico a consecuencia de la “cuarentena” de prevención por la pandemia del coronavirus.

Gerardo Pliego entregó un oficio en el Palacio Municipal, en su calidad de ciudadano y vecino de la capital mexiquense, donde consideró que la epidemia del Coronavirus (COVID-19) agravará paulatinamente la situación económica de los toluquenses, más aún, de aquellos que viven al día y a quienes apenas les alcanza para vivir, o bien se dedican al comercio, especialmente pequeños y medianos negocios.

En tal virtud propuso exentar del pago de contribuciones municipales a las personas de escasos recursos en situación vulnerable, a fin de que ese dinero les sirva a ellos para comprar víveres y despensa.

Con lo anterior, agregó, este sector de la población no pagaría los derechos por los servicios municipales de agua potable, alcantarillado y saneamiento, impuesto predial, así como el cobro por derechos de piso a comerciantes de tianguis y vía pública.

**Por la izquierda:** Integrantes de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura mexiquense sostuvieron una videoconferencia con secretarios del gobierno estatal.

Los diputados entre ellos Maurilio Hernández González, el presidente de la JUCOPO y Miguel Sámano Peralta, coordinador de los diputados locales del PRI, hablaron con los funcionarios estatales de la forma en que se está enfrentando la contingencia sanitaria por el Covid-19 en el Estado de México.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE sobre advertencia no hay engaño, especialmente para el Instituto Mexicano del Seguro Social en la delegación poniente del Estado de México, quien recomendó ayer a los pacientes que deben acudir a sus citas médicas programadas en alguna de las unidades del IMSS, a fin de conocer su estado de salud y disminuir los riesgos ante cualquier emergencia de salud.

QUE en plena alerta por la pandemia, el alcalde de Xonacatlán, Serafín Gutiérrez, decidió no brindar facilidades a ningún empleado del ayuntamiento y ponerlos a trabajar normalmente, lo cual a estas alturas es, por decir lo menos, de muy poca sensibilidad. Otros municipios y las autoridades estatales permitieron trabajo remoto o de plano descanso a mujeres embarazadas, adultos mayores, madres de niños pequeños y enfermos crónicos. Don Serafín salió muy celoso de su deber y por ello está poniendo en riesgo a un número importante de hombres y mujeres que, en áreas como la de limpia, son generalmente de la tercera edad. El 2021 se acerca... ¿tendrá ganas de reelegirse?

QUE dejando a un lado el tema de salud, resulta preocupante que hasta el cuarto trimestre del año anterior, los municipios de Ecatepec, Naucalpan y Tlalnepantla esta enlistados entre los 25 municipios más endeudados del país en términos absolutos, que representan más de la mitad del total de los pasivos municipales del país de acuerdo a un análisis realizado por la SHCP. Al cierre del 2019, hay municipios como Coacalco, que figuran entre los de mayor endeudamiento per cápita del país, con montos superiores a los mil pesos para cada uno de los habitantes que albergan

QUE crece el clamor en redes sociales acerca de que, si bien el principal argumento para el tarifazo en el transporte público mexiquense a fines del año pasado fue el alto precio de los combustibles, no se les ven ganas ahora de bajar el precio mínimo del pasaje cuando los hidrocarburos bajaron hasta 4.50 pesos por litro en promedio. Tampoco, en la marea informativa del coronavirus, se ha sabido de algún avance efectivo en la renovación de unidades de pasajeros o instalación de dispositivos de seguridad. El Covid-19 ha cobrado muchas víctimas en el país, pero al menos en el Estado de México ha salvado la cabeza del Secretario de Movilidad, Raymundo Martínez Carbajal. ¡Ah, la bendita amnesia social!



PAN Estado de México @pan\_edomex

Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

